

**50 AÑOS IADC 20 OCTUBRE 2020****UN GIGANTE LLAMADO HUGO****Marcelo BARREIRO**

Estas palabras tienen su origen -más bien su excusa- en una Jornada que tuvo lugar el 20 de octubre de 2020 sobre el “Pasado, presente y Futuro del Derecho Comercial”, que realizó el Instituto Argentino de Derecho Comercial. La misma fue motivada en un hecho circunstancial y fortuito (si es que podemos admitir que eventos tan significativos pueden resultar del más puro azar o, más bien, es sólo que desconocemos la causalidad pues como decía Albert Einstein “Dios no juega a los dados con el Universo”).

Aproximadamente un mes antes del evento me llamó Efraín con un hallazgo notable, provocado por los tiempos libres que la pandemia trajo. Revisando sus archivos encontró unos documentos incunables. Algunas fotos de un evento de 1970 del IADC del que participaban notables figuras del Derecho Mercantil de nuestro país como Salvador Perrota, Fernando Legón, Horacio Fargosi, Baca Castex, Salvador Bergel – a la sazón secretario de la entidad por aquellos años-, Giraldi, Arnoldo Kleidermacher, Michelson, Morello, Edgardo Alberti entre tantísimos otros. Y del que el propio maestro Richard iba a ser parte como expositor por primera vez en nuestro querido IADC. Aquello tuvo lugar el 20 de octubre de 1970, en la sede donde sesionaba el Instituto en aquellos años: la Bolsa de Comercio.

Pero las perlas no concluían allí. Efraín Hugo Richard es, desde hace muchos años miembro honorario del Instituto Argentino de Derecho Comercial honrándonos con su presencia en cada oportunidad en que ello le es requerido. El IADC le ha hecho más de un homenaje y reconocimiento (en la sesión final del Congreso Concursal de Tanti en 2015 o en el cierre del Congreso organizado en octubre de 2019 en la UBA por los 80 años de la entidad entre otras), y también tenemos convenios de colaboración académica con todos los ámbitos de participación donde el maestro está desde hace largo tiempo.

Pero en esa búsqueda azarosa provocada por el tiempo libre de la pandemia, apareció algo más...un joya, unos datos alineados para la generala doble: La nota suscripta por el secretario de la entidad en aquel tiempo, fechada el 19 de octubre de 1970 instituyendo al “Hugo” como miembro titular del Instituto Argentino de Derecho Comercial, decidido ello por unanimidad en sesión del Consejo Directivo de aquella época por los ya fecundos y relevantes antecedentes en nuestra disciplina que acumulaba hace nada más que 50 años.

Efraín Hugo Richard no es sólo miembro honorario del Instituto Argentino de Derecho Comercial, es más, lleva 50 años como miembros pleno titular del mismo, por derecho propio.

La ocasión ameritaba una celebración que no fue homenaje (aunque lo fue en los hechos por el trámite y desarrollo del evento) porque Hugo no quiso. El la entendía propicia para celebrar al Instituto, a aquellos grandes nombres, a los que les siguieron, y a los actuales que identifican una continuidad evidente que, como un sistema de postas, obliga a los nuevos a seguir el mandato de mantener encendida la llama del estudio del Derecho Mercantil, sostener vivo el debate más enjundioso con la más amplia libertad de contenido y hacer de la camaradería y el buen clima un sino claro, un estilo. Esos cuatro ejes son la constante en la vida de la entidad.

Esos valores que nos fueron transmitidos por quienes nos precedieron y a los que mirábamos con admiración cuando nos acercamos a las sesiones del IADC, ya en el Colegio de Escribanos, los encarna de modo ejemplar el maestro. Esos 4 ejes con “el Hugo”, por lo que no hay forma que no fuera miembro pleno del IADC.

Me permito ahora salir del rol institucional circunstancial que me toca, y agrego un toque personal. Hugo siempre me trato y a mis compadres generacionales, desde nuestros primeros pininos en las lides académicas con profundo respeto y en una no ganada condición paritaria, por lo que siempre le estaré agradecido (muchas veces las malas experiencias de inicio alejan a los jóvenes del camino académico). Luego me otorgó su amistad noble con la que al día de hoy aún me honra<sup>136</sup>, a pesar –o, seguramente, por ello- de los incontables debates que hemos tenido en posturas encontradas sobre diversos temas de nuestro interés.

Por todo ello Hugo es, entre muchas otras cosas, quinta esencialmente un cabal hombre del Instituto Argentino de Derecho Comercial. Porque responde a los valores con los que el IADC (en esa continua cadena de transmisión de generación en generación) viene actuando desde hace 81 años. Por eso, los dados se alinearon, los incunables aparecieron, el no homenaje (homenaje) pudo hacerse el 20 de octubre de 2020, con la participación de tres integrantes de diversas generaciones del IADC (Martín Arecha, Daniel Truffat y Marina Meijide Castro), y por eso hubo tanto asistente virtual.

Como diría Newton “Podemos ver más lejos porque estamos subidos a los hombros de gigantes” que, como Hugo, nos han mostrado el camino, nos han guiado y nos han dejado volar para elegir rumbos propios, pero para que cada tanto volvamos al nido...

Hasta el próximo encuentro maestro, y que sea presencial para poder darnos ese abrazo emocionado que no pudimos aquel día...

---

136 Nosotros, junto al maestro Dasso, podríamos parafrasear a Humphrey Bogart en la escena final de “Casablanca”: “Siempre tendremos Roma” ...